



コース
5

紀伊国府と古墳群



府中地区で紀伊国府のおかれた高所にいたります。国府域は明確ではありませんが府守神社周辺に国衙が置かれていたものと推定されます。直川から園部地区では直川廃寺跡、丹生神社、射矢止神社、大同寺、伊達神社などの傍らを西進します。

六十谷から平井地区にかけては古墳時代の遺跡が多く存在します。大谷古墳、横穴石室をもつ園部丸山古墳のほか、朝鮮半島南部の陶質土器あるいはその影響を受けた初期須恵器が出土した六十谷古墳、鳴滝遺跡、楠見遺跡は海外文化の窓口であった平井津周辺に展開します。さらに西進すれば岸村行宮推定地、大年神社を経て木ノ本地区では土入川を航行する船舶から目視できた釜山古墳群とも呼ばれる3基の大型古墳である釜山古墳、車駕之古址古墳、茶臼山古墳にいたります。



釜山古墳

紀伊国府について

国府とは律令時代に設置された各國々の役所で今の県庁に当たります。全国の国府の所在した郡名を書いた平安時代の書物が残っています。国府はふつう「こう」と呼ぶことが多いです。所在した場所の地名は「府中」(徳島県ではこの地名を「こう」と読みます)「国府」「国衙」などがあります。所在した郡の中でそのような地名の場所を国府跡と考え

ることができます。その後発掘調査で国府の様子が分かるようになってきました。その結果、全國の国府では、政治の中心となる政庁は、中心となる正殿が南面して建てられ、その前後に前殿や後殿を置くが、いずれかを欠いていることもあります。正殿の左右前方に南北棟の東・西脇殿が対称的に配置され、これらのあいだに広い前庭をつくり、前庭には玉石を敷くことありました。また南正面には南門が設けられ、他の3面にも門があったことが分かってきます。政庁近辺には国府の役人(国司等)の官舎や倉庫群等がありました。

紀伊国の国府は名草郡(現在の和歌山市)府中にあったと考えられます。

和歌山市府中の聖天宮(府守神社)を中心としてその西一帯の地名「平林」や、南の影臨寺付近の「御館」という地名が残る付近に政治を行う政庁があったのではないかと考えられています。

府守神社の周辺ではボーリング調査が行われており、8~9世紀に属する遺物が神社以東で高密度に分布している可能性があるといわれています。天慶2年(878)に9月に台風が襲来し、紀伊国の国府の政庁・学校・21の官舎が壊れたとの記録が残っていますがその建物群の建っていたところはまだわかっていません。



府守神社

平井津

平安時代中頃の永承3年(1048)の記録に平井津と吉田津という湊の名前があります。紀の川上・中

流の物資輸送や古代の租税の海上輸送の要の湊であったことが分かります。

物資としては、穀(稻穂)や木材を輸送していたことがわかります。平井津は今の和歌山市平井で淡路街道の南付近に想定されます。紀の川は当時その南、現在の県道7号線付近を流れていたのでしょうか。南海道は津の北を通っていたことが推定できます。

鳴滝倉庫群遺跡

古墳時代の巨大倉庫群遺跡で、和泉山脈の南麓の丘陵を削平したうえで、西側に5棟、東に2棟掘立柱建物が整然と配置され、最大のものは 10×8 mの建物が見つかりました。5世紀前半から中頃のきわめて短期間に存在し、柱を抜き取っていることから人為的に壊されたようです。だれが作ったかは意見が分かれますが、紀の川北岸の湊や道路を考えるとき、知りたい遺跡です。なお、建物の復元模型と遺物は県立紀伊風土記の丘に展示されています。



鳴滝遺跡倉庫群復元模型

写真提供:和歌山県立紀伊風土記の丘

岸村行宮推定地

天平神護元年(765)10月、称徳天皇は玉津島(和歌の浦)に行幸します。往路は紀の川筋を通り、復路は孝子峠を越えて和泉国を経て平城京に還ります。『続日本紀』の記事から、玉津島→「海部郡岸村行宮」→「和泉国日根郡深日行宮」というルートを取ったことが分かります。